

## 5. EL PROCESO DE INDUSTRIALIZACIÓN EN MÉXICO Y LA INSERCIÓN DE LA FUERZA DE TRABAJO FEMENINA, 1982-1991

JENNIFER COOPER

### UBICACIÓN DEL SECTOR INDUSTRIAL

Hoy en día hablar de la industrialización de México y de “mujeres” es casi sinónimo de hablar de la maquila. En parte esto se debe al crecimiento espectacular de esta industria, al cambio en la política industrial gubernamental y a que en la literatura especializada sobre el tema de globalización y feminización de la fuerza de trabajo la maquila ha servido como punto de comparación del modelo mexicano reciente de industrialización con el de otros países, especialmente los asiáticos. Sin embargo, sentimos la necesidad de ubicar a la industria maquiladora como fuente de empleo femenino no sólo dentro del contexto nacional sino también en relación con otros sectores de la economía. Si bien en la industria maquiladora las mujeres en términos relativos representan 57.5% de la fuerza de trabajo, en términos absolutos la maquila sólo absorbe 261 726 mujeres obreras de una PEA femenina total de 9 277 170. Sin embargo, dentro de la PEA femenina industrial nacional de 973 631 mujeres en 1993, el empleo femenino en la maquila cobra mayor importancia, y representa (véase el cuadro 2), aproximadamente 26% de las mujeres en este sector (ésta es una estimación, dado que las cifras de técnicos para la industria de la maquila no están por sexo).

Sin embargo, el sector servicios sigue siendo, con mucho, el gran generador (y absorbedor) de empleo femenino en México; tan sólo